

**БЕЛОРУССКИЙ ГОСУДАРСТВЕННЫЙ УНИВЕРСИТЕТ  
ФИЛОЛОГИЧЕСКИЙ ФАКУЛЬТЕТ**

**Кафедра русского языка**

**Аннотация к дипломной работе  
«Средства и способы вербализации речевой ситуации лжи»**

Земляник Татьяна Валерьевна

Научный руководитель –  
профессор  
Волынец Т. Н.

2014

## РЕФЕРАТ

Объем работы: 54 страницы.

Ключевые слова: теория речевых актов, речевая ситуация лжи, человек говорящий, цели адресанта, человек воспринимающий, реакция на ложь, типологии ситуаций лжи, средства лжи.

Объектом исследования являются контексты с ситуациями лжи, взятые из художественных произведений.

Цель нашего исследования – выявить вербализованные ситуации лжи, встречающиеся в художественных произведениях русской литературы, и охарактеризовать коммуникативное поведение человека говорящего и человека воспринимающего.

Практическая значимость нашей работы состоит в том, что ее материалы можно использовать для изучения тех приемов, к которым прибегает человек лгущий с целью обмануть человека воспринимающего, и контрприемов, к которым прибегает человек воспринимающий с целью «защититься» от лжи и противостоять ей.

Теоретическая значимость данного исследования состоит в расширении и углублении лингвистических знаний о способах и средствах, используемых человеком лгущим и человеком воспринимающим в речевой ситуации лжи.

## ABSTRACT

Work volume: 54 pages.

Key words: theory of speech acts, speech situation of lie, the speaking person, the purposes of the sender, the perceiving person, reaction to lie, typology of situations of lie, means of lie.

Object of research is contexts with the lie situations, amassed from works of art.

The purpose of our research is to reveal the verbal situations of lie demonstrated in works of art of the Russian literature and to characterize communicative behavior of the speaking person and the perceiving person.

The practical importance of our work is that its materials can be used for studying the methods of a lying person whose purpose is to deceive the perceiving person, and counter-methods which the perceiving person applies to "to be protected" from the lie and to resist to it.

The theoretical importance of this research is in expansion and deepening of linguistic knowledge about the ways and the means used by the lying person and the person perceiving in a speech situation of lie.